

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.—AVISOS Y NOTICIAS

España	1'25
Extranjero (Unión Postal).	2'50
Ultramar.	2'50

Número aneto. 0,05

Telegramas

(DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR)

Un nuevo crimen

Barcelona 24 á las 4'10 t.

Anoche en la calle de Ripoll un individuo empleado en la imprenta de Brusi hendió el cráneo á una parienta suya con quien vivía á consecuencia de una disputa que tuvieron momentos antes.

El infeliz obrero horrorizado del crimen que acababa de cometer, se suicidó disparándose un tiro de pistola.

El suicida y su víctima vivían en buena armonía momentos antes.

El hecho ha causado penosa sensación entre los vecinos.—Amengual.

Vapor-correo

Alcudia 20 á las 6 t.

Entró ayer tarde el vapor correo Puerto-Mañón con 50 pasajeros; descargó 75 cabezas de ganado cabrío, lanar y de cerda. Salió á las cinco de la misma tarde con seis pasajeros.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Lotería

Madrid 24 á las 2'45 t.

En el sorteo celebrado en el día de hoy han salido premiados los números 6.263 con 80.000 pesetas; 8.467 con 40.000 y 3.029 con 20.000;

Con 2.500

16.698, 7.385, 10.558, 26.744, 4.459, 15.445, 3.090, 17.726, 15.604 y 5.881.

Con 2.000

6.467, 12.363, 27.054, 9.954, 22.548, 22.490, 7.585, 2.011, 12.165, 18.473, 10.157, 22.151, 6.704, 19.417 y 19.233.

Firma de S. M.

Madrid 24 á las 4'10 t.

S. M. la Reina Regente ha firmado los decretos nombrando al jefe de Estado Mayor y autor dramático D. Leopoldo Cano, secretario del Gobierno de Puerto-Rico, y concediendo un ascenso al Magistrado de la Audiencia de la Habana Sr. Palma que negó la exarcelación del defraudador Prado.

Un muerto distinguido

Madrid 22 á las 2'55 t.

Ha fallecido en Bilbao D. Joaquín Mazas antiguo redactor de *El Globo* que substituyó á D. Antonio de Trueba en el cargo de archivero-cronista del señorío de Vizcaya.

Noticias varias

Madrid 24 á las 3'15 t.

El Senador Sr. Fabié proyecta presentar una proposición incidental para discutir las operaciones del Banco de España con el Tesoro.

Pronto se firmará la autorización para construir el ferrocarril central de Cuba.

Anuncios parlamentarios

Madrid 24 á las 4'15 t.

Los vacaciones de las Cámaras durarán desde el lunes Santo hasta el miércoles de Pascua.

Hoy en el Senado el Ministro de Fomento hablará sobre la cuestión del Monte de Piedad.

Después el Sr. Sardoal interpelará al Gobierno sobre el expediente de la Diputación provincial.

La Combinación

Madrid 24 á las 4'15 t.

En la combinación de Gobernadores entrarán con seguridad los de Granada, Valencia, Coruña, Cadiz, Málaga, Teruel y alguna otra.

Indicase al Sr. Selés para el Gobierno de Valencia y el Sr. Comenge para el de Granada.

El Gobierno de Valencia

Madrid 24 á las 4'45 t.

El ministro de la Gobernación antes de hacer el nombramiento de nuevo gobernador civil de Valencia consultará á los diputados á Cortes por dicha provincia.

El Centenario de Colón

Madrid 24 á las 5 t.

Entre los festejos acordados para celebrar el Centenario del descubrimiento de América el año 92, figura el de erigir monumentos alegóricos en Barcelona, Granada, Valladolid, Salamanca y la Rábida.

También se restaurará el sepulcro de Cristóbal Colón que se conserva en la Habana y se verificará una exposición de arte retrospectivo.

Opiniones

Madrid 24 á las 3'30 t.

Son muchos los comentarios que se hacen respecto al banquete dado al Sr. Gamazo por los Senadores y Diputados que le siguen; pues se observa que las distancias entre ministeriales y gamacistas van ensanchándose hasta el punto de que puede asegurarse que los economistas forman hoy una minoría la más odiada de los segastinos.

Las amigas del Sr. Gamazo consideran á éste muy pronto jefe del partido liberal.

Nuevas evoluciones

Madrid 24 á las 3'50 t.

Se acentúan los rumores circulados sobre la fusión de monteristas y gamacistas, hasta el punto de que muchos creen ya un hecho las bases para dicha fusión.

Carta de Madrid

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Desgraciadamente nos tenemos que ir convenciendo, en vista de lo poco fructíferas que son las campañas parlamentarias y del desbarajuste administrativo que impera en todos los centros, que la política hoy día y por ende los gobiernos, no obedecen á más ley ni á más resortes que á la ambición de los jefes y á las concupiscencias de los soldados de fila.

Claro es que las pasiones humanas ejercen en la gobernación de los pueblos una influencia tan poderosa que ellas solas pueden causar y causar, en efecto, perturbaciones que desvían á las sociedades de su cauce natural, pero pensar que éstos han de vivir en perpetuo equilibrio inestable y que es misión de los hombres políticos levantar barreras que separen la tradición del progreso, el ayer del mañana, los intereses creados de los ideales del porvenir, es tener una singular idea de la misión de los hombres de Estado, y suponer que las enseñanzas de la historia son para ellos letra muerta é inútil experiencia.

Agoniza el partido carlista porque no atiende más que á la tradición; luchan los partidos avanzados en la anarquía porque se figuran que en el campo de la política, las naciones no son más que vastos encierros en que la imaginación de los grandes pensadores traza el logogrifo de ideas que no encarnan en el sentido práctico de las generaciones vivientes; descartado quedó de la política activa el elemento dirigido por un hombre que al sentarse D. Alfonso en el trono de sus mayores, supo admitir la evolución política profiriendo aquella frase que la historia escribirá con letras de oro, porque ella sola ha bastado para arraigar la dinastía y hacer fecunda la restauración: «Señores vengo á continuar la historia de España.»

No es difícil explicar el enlace de esa frase, cuyo buen sentido se acogió por todos con honda satisfacción, porque el criterio exacto de las cosas hacía comprender que, los tiempos, las costumbres y las ideas imponen transacciones patrióticas que excluyen los fanatismos del sectario y la irreflexiva terquedad de la gente falta de sentido práctico.

Ha bastado la declaración de que el partido conservador acepta el sufragio universal, en tiempo y lugar oportunos para que los liberales confiesen que su misión en la gobernación del país ha terminado.

Esta es la marcha natural y lógica de los partidos serios; esa es la que hemos aprendido estudiando el movimiento constitucional de Inglaterra, atento á la opinión pública, contrabalanceada en las Cámaras entre la iniciativa de la de los Comunes y la acción restrictiva de la Cámara de los Pares. Aprendan nuestros partidos avanzados en aquella escuela del sistema constitucional y verán como la lucha tenaz de los parnellistas influye en la opinión inglesa, consigue la valiosa conquista de Mr. Gladstone, precursora de grandes reformas en Irlanda y verán también que, día tras día, aquellos hombres avanzan hacia la autonomía de su patria que representa para ellos la soberanía y el triunfo del catolicismo.

El bill de unión de Inglaterra con el continente por medio de un túnel ó de un puente ha sido presentado varias veces á la Cámara de los Comunes y ha sido siempre rechazado, pero los apóstoles de la idea, convencidos de que la preocupación nacional que mantiene separados dos grandes pueblos; Francia y la Gran Bretaña, acabará por disiparse, siendo solo obra del tiempo el conseguirlo, observan con satisfacción que al votarse el bill alcanza cada vez más sufragios en favor del enlace y que no está lejano el día en que el elemento que representa el trabajo será más poderoso que el que se inspira en el

pueril temor de una invasión que vaya á perturbar la vida de aquellos pueblos. Así marcha la nación más vigorosa de la tierra, sin transiciones, sin saltos ni sacudidas que pongan á prueba la virtualidad de su mecanismo, imitando la obra de la naturaleza que aún en sus grandes cataclismos, ofrece al hombre el espectáculo de la evolución que es ley fecundísima del progreso.

Y aquí la explicación de la frase con que encabezó esta carta. Los conservadores hambrientos de poder no disimulan sus impacencias y atribuyendo á los liberales el propósito de retrasar la discusión del sufragio para más prolongar su gobierno, ajenas si discuten los artículos del proyecto firmes en su objetivo de que se apruebe cuanto antes.

Por su parte los ministeriales, no puede desconocerse que merecen el cargo que se les hace y fingen los peligros para desmentirlos después y hacen cuanto pueden, apelando á todos los medios por no procurar la disminución de los gastos públicos y la resolución de los problemas económicos.

Aunque el pleito es evidente que se sostiene por igual entre liberales y conservadores, la verdad es que los primeros por sus grandes discordias han hecho casi imposible su continuación en el poder, y si son por el pronto y seran en mucho tiempo, según todos los indicios irreductibles; si la conciliación famosa fracasó; si no puede continuar el presente estado de cosas más leal es confesar la impotencia y retirarse del poder, que no tratar de impedir una solución que imponen las circunstancias, la única que se ofrece y que sin embargo presenta perspectiva de mayores desconciertos y deficiencia para desdicha de esta desventurada nación.

La combinación de gobernadores está dando y dará todavía muchos disgustos al gobierno.

El número de aspirantes aumenta cada día, los gobernadores actuales se defienden ó piden ascensos y traslados á destinos de igual categoría en y Madrid las influencias puestas en juego por unos y otros son poderosas.

En la combinación parece que entrarán dos ó tres gobiernos de primera.

Para uno de estos suena el nombre de un diputado por Estremadura cuyo distrito parece se adjudicará luego á un umigo personal del General Lopez Dominguez.

Por cierto que algunos diputados ministeriales empiezan á murmurar llevando muy á mal que el gobierno vaya adjudicando casi todos los distritos que vacan á dicho general, cosa que estaría justificada según ellos si el Sr. Lopez Dominguez hubiera declarado de un modo terminante en el Congreso que estaba por completo identificado con el gobierno y que por tanto se sentará en los bancos de la mayoría.

Anoche se dijo y hoy se desmintió en el Senado la siguiente historia que publican *El Imparcial* y *La Iberia*. Dicen los mencionados periódicos que se ha descubierto una falsificación de billetes del Banco de España que pudiera ser de mucha entidad dado el número de billetes que como falsos fueron tachados en la Caja del mencionado establecimiento de crédito al dar entrada á una remesa de provincias.

La forma en que se refiere el caso es la siguiente:

Parece que por el Banco se había pedido á la sucursal de Sevilla cincuenta millones de pesetas que debía tener en sus cajas, y parece también que la remesa llegó ayer á Madrid en compañía de un delegado de la sucursal, encargado de la conducción y entrega de la cantidad mencionada.

Cuando llegó ayer mañana el empleado de Sevilla, tropezó en la estación del ferrocarril con la primera dificultad, que era la de no encontrar los carros del Banco que acostumbraban á bajar cuando llegan caudales de provincias para trasportarlos á la Caja general de la sociedad de crédito.

Hasta las dos y media á tres de la tarde no llegaron los carros á la estación, y á esa hora, y en tales vehículos fué llevado el dinero que venía, como de costumbre en las cajas precintadas.

Cuando llegó al Banco la remesa, era algo tarde y estaba cerrada ó iba á cerrarse la Caja, por cuya razón dijeron al delegado de Sevilla que no podía admitirse hasta hoy.

Pero el pobre delegado consideró euan triste iba á ser su situación teniendo que estar veinticuatro horas más al lado del dinero sin separarse de él ni un minuto.

—¿Pero donde voy yo con estos cincuenta millones?—Parece que decía desesperado.

Enteróse del caso el Sr. Gobernador del Ban-

co y dispuso que le fuese admitida en Caja tan enorme suma, aunque hubiese pasado la hora del ingreso.

Comenzó á hacerse este con las formalidades debidas y se abrieron las cajas que contenían el dinero y que estaban intactas en todos sus lacres y precintos.

Al estar contando el dinero de una de ellas, observó un empleado que había un billete falso de cien pesetas, y luego otro y luego otro y otro y otro y otro.... casi tantos como aquellas célebres cabras del cuento de Sancho, que no acababan de pasar jamás.

Total; contados y recontados aparecieron hasta cinco mil billetes falsos de á cien pesetas cada uno, ó sea una cantidad, en conjunto de 500.000 pesetas.

Los billetes falsos eran todos de una emisión, de la que lleva el busto de Goya.

Por el pronto, ya se sabe que la falsificación no está muy bien hecha y que en el Banco se han practicado nuevos recuentos para ver si existían mas billetes de aquella clase falsos. Pero parece que la requisa dió por fortuna resultado negativo. Advertido de nuevo que la noticia es un cuento desde la cruz á la fecha.

La dimisión de Bismark y su retirada de la escena política son el suceso más grave ocurrido en Europa desde 1870.

La prensa de toda Europa sin distinción de matices se entrega con este motivo á los más negros pesimismo y sin embargo hay quien sustenta (el Sr. Cánovas del Castillo) que la retirada del Canciller es sin duda menos real y positiva de lo que á primera vista aparece, y tiene una significación diferente de la que le atribuy la prensa extranjera.

El emperador cuyos afanes por el bienestar del imperio tantas veces ha demostrado en los pocos meses que lleva en el Trono, con lo cual ha aumentado el amor y los respetos de la nación á la dinastía de los Hohenzollern, ha creído necesario realizar este acto tal vez con el laudable propósito de no ver quebrantados prestigios que interesa al Imperio conservar á la mayor altura.

Y que debe ser así lo demuestra en parte el hecho de que la prensa alemana, de la cual una parte es tan afecta al príncipe de Bismark, se limite á narrar los hechos sin tener una frase de sentimiento al ver abandonar la dirección de los negocios públicos al primer hombre del Imperio después del Emperador.

A. PALMA ESCOBAR.

22 Marzo de 1890.

Desde Barcelona

La cantante señorita Martínez.—Conflicto de derechos entre dos empresas.—La gran ovación.—Manifestaciones socialistas.—Las catalanistas.

Otra vez plato de asuntillos. Hay ciertas noticias cuya transmisión no puede encargarse al telégrafo, porque hay la seguridad de que no va á transmitir con toda la exactitud y con todos los requisitos que requiere su interesante argumento. A menos de gastarse un dineral. Y como tienen cierto interés de momento, hay que dejar los buenos platos, los platos nutritivos y abundantes, por estos entremeses, futasas manducativas y demás, y servirlos con prontitud, pues de dejarlos para una hora más tarde pierden todo su mérito.

Uno de ellos, —aceitunas sevillanas clase extra— ha servido de domicilio á todas las gentes desocupadas y pseudo-gastronómicas durante los últimos ocho días. Se trataba de la señorita Martínez, una tiplé que la mayor parte de los lectores conocen ya por habérsela presentado el que estas líneas escribe, el verano pasado.

Al tener el gusto de presentar á ustedes á la simpática cantante ya les advertí que era una artista de corazón. Nada de extraño tiene, por lo tanto, que tenga rareza. ¿Qué artista no las tiene? Pero lo peor es que lo que ha hecho últimamente le puede perjudicar, y de veras.

Figúrese el lector que la empresa del Teatro de la Plaza de Cataluña, antes Circo Eucestre, hace proposiciones á la señorita Martínez. Pregunta esta: ¿Trabaja ahí el Sr. Palmada? Si es así, añade, me comprometo á hacer lo mismo yo.

La empresa desentendiéndose de Palmadas; pues supone que no le han de faltar palmas ni palmadas á la señorita Martínez, aunque de otra clase, la escritora en un santiamén y contrato cerrado. Papeles cantan y mienten empresas.

Llega la flor de la flamenquería cantábil, se dirige al Circo Eucestre y se encuentra sin Palmada. ¡Lipendis!— exclama— Mabeis engu-

NOTICIAS

Del Extranjero

El Berliner Tageblatt dice que existen divergencias entre el emperador y el jefe de Estado mayor, conde de Waldersee.

Guillermo II pretendía abolir la presidencia del ministerio prusiano, y el príncipe de Bismarck entendía que debía ser conservada.

El general von Coprivi ha sido nombrado canceller, más no ministro de Negocios extranjeros.

Desde Roma anuncian al Daily Chronicle que en el banquete con que ha obsequiado el colegio irlandés al general sir Lintorn Simmons éste representante de la reina Victoria encomió lo amistoso de la recepción que se le ha hecho en el Vaticano y encareció también la fidelidad de los irlandeses residentes en Roma á Inglaterra.

Los telegramas de Berlín acejan el rumor de que desempeñarán funciones ministeriales el profesor Handl y el primer burgomaestre de Francfort del Main, diputado y jefe del partido nacional-liberal, Herr Miquel, cuando accediendo á los deseos del príncipe de Bismarck, se retire su hijo el conde Heriberto del ministerio de Negocios extranjeros.

Ultimamente se afirma, si bien recomendando la reserva, que ese joven político ha presentado ya la dimisión.

Cuanto al Sr. Miquel, recuérdase que no hace muchas semanas el emperador declaró en una reunión, donde habló con ese político, que estaba conforme con su criterio en la cuestión social.

A The Standard le dicen desde Berlín que en esta capital se considera como una de las causas de la dimisión del canceller la diferencia de opiniones entre el canceller y Guillermo II respecto de la propiedad de los bienes de la corona de Hannover, secuestrados á consecuencia de la guerra de 1866.

Según The Times, la retirada del príncipe de Bismarck, de la dirección, no solamente de la política alemana, sino también de la continental, es un acontecimiento de tal importancia y alcance, que cuantos hayan sabido apreciar, como los ha apreciado ese periódico, los inmensos servicios prestados á la paz de Europa por el excanciller, casi no puede pensar sin un sentimiento de terror en lo que ha de sobrevenir.

El príncipe no puede tener verdadero sucesor. No ha de ser dable hallar un estadista capaz de enfrenar las vastísimas fuerzas que aquél ha logrado casi contener en diversas épocas de crisis.

The Standard dice que la retirada de Bismarck es un suceso de tal magnitud que Europa no puede comprender desde luego todo su alcance. Después de censurar con severidad el monopolio del poder y de la autoridad ejercido por el célebre ministro alemán y su afición al sistema de sangre y hierro, el periódico conservador pregunta: ¿Dónde está el hombre llamado á ocupar su puesto? ¿Dónde el estadista en quien se puedan cifrar esperanzas?

Nadie niega que el conde Heriberto de Bismarck ha heredado algo del talento de familia; pero es simplemente absurdo pensar que pueda ser un sucesor de su padre á la altura de éste.

El príncipe, á la manera de los árboles corpulentos y de grandes proporciones, ha hecho imposible la vida á todo ser que haya nacido cerca de él. Ningun genio, y aun ningún gran talento, ha sido capaz de desenvolverse bajo la formidable sombra del gran estadista.

El emperador tiene más habilidad que experiencia, más actividad que reflexión. Creemos hubiera hecho bien en conservar durante algún

no le exaspera, nada teneis que temer; es arrebatado, pero la calma viene inmediatamente después de la tempestad; dentro de un momento introducid á Sol Poniente como si nada hubiera pasado, y para la tarde ya veremos lo que se hace.

—El preso al decir que mataría á Sol Poniente se habia engañado á si mismo; una mirada de aquella mujer bastaba á detener su mano.

No decia ni una palabra y continuaba mirándola siempre, mientras ella que aguardaba duros reproches temia que aquella calma ocultase un golpe certero.

—¿Con que tienes miedo de mí? murmuró por fin Langlade con dulce acento.

—Creo que con razon; me has tratado siempre mal.

—¡Ingrata! no comprendes que he sido duro, celoso, violento, porque te amaba!

—Ya conozco esas razones, repuso ella con dureza; todo lo disculpais con vuestro amor, y cuanto más martirizais á una mujer decís que la queerais mas. Cada una de vuestras injurias es una prueba de amor; pues bien, entonces amadnos un poco menos; no queremos un amor que nos hace la existencia intolerable.

—¿Es decir que has sido muy infeliz á mi lado? dijo él siempre con dulzura.

—Sí, muy desgraciada.

—No temas, di la verdad; detrás de esta verga no soy temible.

—Por eso es la vez primera que me atrevo á hablarte sin temblar.

—Habla entonces. Dí cuantos resentimientos tengas, te escucho!

A cualquiera otra mujer hubiera desarmado

tiempo todavia la mano moderadora del gran canceller.

The Daily News entiende que Europa estará desconocida sin la acción del príncipe de Bismarck. Su retirada de la arena política equivale á la caída de una dinastía ó á la desaparición de un régimen, más bien que á la separación de un mero individuo. Que con la dimisión del canceller de hierro cae un baluarte seguro para la paz, no puede ser negado por nadie; mas en resumen, prosigue, no creemos que haya motivo especial de alarma.

La interrupción de las líneas telegráficas ha hecho imposible la trasmisión de gravísimas noticias recibidas de Mozambique.

El día 11 publicaron los periódicos de Lisboa telegramas de su servicio particular, anunciando que fuerzas militares inglesas habian ocupado el Chire y enarbolado el pabellon británico, saludándole con salvas de artillería.

El ministerio se reunió dicho día en Consejo para tratar del telegrama oficial recibido del gobernador de Mozambique.

Ese despacho se hallaba concebido en igual forma que los particulares, y anunciaba que la ocupación se habia efectuado en un punto del Chiré, llamado Chiloma; que habian protestado las autoridades y que estaba indignado el pueblo.

El gobierno dirigió un telegrama á dicho funcionario pidiéndole aclaraciones, que eran aguardadas con ansiedad. Adoptó precauciones militares para evitar un conflicto de orden público, en vista de la opinion en esta ciudad.

Es inútil tratar de explicar la gravedad de la situación. Los periódicos oficiosos dicen:

«Si Chiloma está situado antes de la confluencia del Ruco con el Chiré, el acto ejecutado por Inglaterra constituye una traición. Si está mas allá de dicha confluencia es acto de mala fe, teniendo en cuenta que el gobierno portugués está negociando con el inglés acerca del territorio en que parece hallarse situada la localidad en cuestión.»

Los primeros telegramas recibidos de Londres acerca de dicha ocupación la desmintieron de plano. Los de hoy refieren ya que el régulo de Lobengula ha sancionado la ocupación de Machona por la Compañía británica del Africa meridional.

Esto es el completamento de la ocupación de los territorios disputados, y es incalificable.

Los telegramas de Mozambique, que hablaban de fe púnica, de infame traición y de ocupación cobarde, van apareciendo justificados.

El gobierno no ha recibido aún las ansiadas noticias aclaratorias que pidió al gobernador de Mozambique; pero las tiene ya en Londres el ministro de las Colonias. Es de advertir que los cables se hallan en poder de compañías británicas.

De las Islas

La Semana en Sóller

La pasada semana tuvo efecto un conato de robo en una casa de las afueras de la población. Estando de regreso la dueña de aquella para acostarse, advirtió que habia alguien escondido, dió voces de socorro y el caco abandonó su repugnante empresa.

Registrose la casa y no se notó que faltara cosa alguna, aunque se hallaron varios cajones de las cómodas abiertos y desordenados los efectos que contenian.

El Sr. Alcalde impuso una multa á un beodo que el domingo pasado persiguiendo á una mujer embarazada fué causa de que cayera sufriendo ademas de varias contusiones la dislocación de un hombro.

Desde el lunes de la pasada semana per-

aquella misma templanza; se hubiera conmovido quizá porque habia algo de interesante, de sumiso, de resignado, en la dulzura de aquel hombre enérgico; pero en Sol Poniente no estaba desarrollado el instinto del corazon, la sensibilidad era palabra vana para ella y dejó solo hablar el odio que aquel hombre le inspiraba hacia cinco años. Era la primera vez que podia decirle sin rebozo todo lo que guardaba en el alma, y no pensaba desperdiciar tal ocasión.

Abrió, pues, su corazon á Langlade y no le dispensó ninguna queja, ningún insulto! Le fué devolviendo uno por uno todos los que habia soportado en tantos años, ya que los golpes no estaba en situación de devolverlos. La esclava sacudia el yugo, rompía sus cadenas!

Langlade escuchó sin interrumpir y cuando ella hubo acabado murmuró:

—¿Es decir que no me amas?

—No te he amado jamás; te he tenido, hé ahí todo!

El coloso bajó un instante la cabeza y después exclamó:

—Si yo lograra salir de la prisión, ¿consentirias en vivir á mi lado?

—No lo esperes; esto ha concluido para siempre; no quiero vivir como he vivido. Quiero aprovechar lo que me resta de juventud y de hermosura para vivir libre y tranquila!

Cada una de estas palabras iba clavándose como un arma acerada en el corazon de Langlade, y balbuceó:

—¡Oh! tenia muchas cosas que decirte y de nada me acuerdo.

—Tú no sabes mas que ultrajar.

—No, murmuró el coloso, ¡se tambien sufrir!

manece abierto al servicio público el Banco de Sóller y por lo visto, si continua como se espera, haciendo en lo sucesivo operaciones tantas como las que lleva hechas desde su reciente instalación, es indudable su larga vida y provechosos resultados para con sus accionistas.

El sábado último un amigo nuestro que pasaba con su carruaje por el camino llamado de Fornalutx al llegar frente del huerto de don Juan Rullan se espantó su caballería de un perro que venia corriendo y gracias á la gran serenidad de aquél, que le detuvo á tiempo, pudo evitar la inminente catástrofe de pasar á lo profundo del torrente. Esto nos mueve á suplicar á nuestro Alcalde Sr. Joy, que tanto se desvela en pró de sus administrados, ordene levantar una pequeña pared y asi se librarán los transeuntes de aquel continuo peligro que tanto amenaza.

Otra súplica no podemos menos hoy tambien de hacer al Sr. Alcalde en vista del brillante resultado que ofrece nuestra línea Telefónica-Telegráfica, y es, que se sirva nombrar otro empleado para el mejor desempeño de aquella y luego que procure que no se detengan en el despacho más que las exclusivas personas encargadas del servicio.

Con ello, y advirtiendo el referido Sr. Alcalde á dichos funcionarios que guarden el más absoluto secreto á fin de que por ningún concepto se divulgue la mas mínima noticia, de las de origen privado, logrará proporcionar la tranquilidad y confianza, no sólo al comercio en particular, sino al vecindario en general.

Menorras

En la tarde del miércoles último al dirigirse á la fortaleza de la Mola el bote de guardia y encontrándose entre la isleta de las Batas en el puerto de Mahón y del Hospital, volcó á consecuencia de una fuerte racha del viento reinante. Visto el peligro en que se encontraban sus tripulantes por uno de los buques de la escuadra alemana, mandó inmediatamente una de las lanchas á vapor en su auxilio, consiguiendo recogerlos sin mas novedad que el susto correspondiente. También acudió al lugar del suceso un bote particular, que tambien contribuyó al salvamento de los naufragos. Estos fueron conducidos al Hospital militar donde se les proporcionó ropas de todas clases prodigándoles ademas todos los auxilios que su estado requería.

El miércoles pasado se reunieron en Ciudadela los accionistas del Crédito Industrial Mercantil para proceder á la organización de la sociedad cuyas acciones, antes de desemborsarse, ya alcanzan una prima de doce pesetas cincuenta céntimos.

Fueron elegidos vocales propietarios los señores siguientes:

D. Andrés Triay Maurant, D. Vicente Marqués Marqués, D. José Roca Puig, D. Juan Mercadal Capó, D. José Bonet Aragónés, don Rafael Farnés Sintes, D. Juan Capó Vives, don Juan Comellas Catalá, D. Jaime Gornés Moll.

Suplentes

D. Matias Roselló Meliá, D. Lucas de la Torre Florit, D. Bartolomé Bagar Capella, don Juan Juan Anglada.

Después, en junta directiva, se eligió por Presidente á D. Andrés Vice-Presidente don Vicente Marqués, Secretario D. José Roca y Vice Secretario D. Rafael Farnés.

Quedó nombrado además Director Gerente de la Sociedad D. José León y Vice Gerente D. José Canet.

A consecuencia de la moción hecha en el Congreso de diputados por el Sr. Prieto, el señor Gobernador civil de esta provincia pidió por telégrafo la relación de los buques proc e

Y su color sonrosado habitualmente se habia ido tornando pálido. Estefanía le miró, tuvo miedo y retrocedió aun mas; entonces él con la misma dulzura murmuró:

—Es decir que si un día vuelvo como ya he vuelto dos veces...

—No me encontrarás, procuraré que no conozcas mi residencia.

—Es decir que te veo por última vez.

—¡Por última!

—Dentro de algunos días te pondrán en libertad y yo seguiré en la cárcel; ¿no vendrás á verme nunca?

—¡Jamás!

—Y sin embargo, por tu causa he cometido todos mis crímenes. Si no te hubiera amado tanto, no hubiera estado en presidio ni ahora me veria en la cárcel.

—¿Per qué me has amado? Nunca te lo exijí.

—Y si en lugar de ir á presidio, repuso él siempre con dulzura, me enviaran al cadalso por aquello... ya sabes... por la muerte que dí á aquel hombre que era tu amante, no vendrias á despedirme de mí?

—No.

—¡Miserable!!! exclamó él ya fuera de sí y sacudiendo con tal violencia la reja que casi torció uno de sus hieros.

Al ver la imposibilidad de arrancarla la golpeaba, la mordía, lanzando gritos salvajes, mientras sus ojos se inyectaban de sangre y sus labios se cubrieron de espuma.

Por un movimiento involuntario Estefanía retrocedió hasta al lado opuesto de la sala; pero cuando vió que Langlade, á pesar de todos sus esfuerzos, no lograba arrancar ninguno de los

ñao. Pronto sabreis como se venga una flamenca.—Y corre al El Dorado cuya empresa y compañía la reciben con un ¡olé! capaz de conmover á las esferas celestes. Allí está el Sr. Palmada: ¡Aquí me quedo! exclama, ¿me quieren ustedes?

¡Ya lo creo!, contesta la empresa. Firme usted.

Firma la cantaoira y otra vez cantan papeles.

Y conflicto de cantos

Conflicto que resolverán los tribunales, si es cierto, como se dice, que la empresa del Circo ha entablado demanda contra la señorita Martínez.

No puedo asegurar que la relación que acabo de hacer sea exacta, pues corren varias versiones. La que he dado es la que me parece más probable, pero nada más.

Como el asunto ha apasionado bastante á los flamencótilos, hay que suponer que se ha mentido mucho.

El domingo por la noche apareció por primera vez la señorita Martínez en la escena del Teatro de Cataluña. ¡Qué ovación, Dios mio, que ovación! Ni cuando Guerrita, después de tres correctos pases de muleta mata un Miura de un espampanante mete y saca. Medio cuarto de hora, por lo menos, duró la tempestad de aplausos, que se desencandó al aparecer sobre el escenario.

Así estamos metidos hasta las orejas en esta infección lamentable de la flamenquería

En mis telegramas ya les he hablado de los temores que se abrigan en esta capital de que se declaren en huelga los obreros de veinte y cinco fabricas de Manresa. La cuestión, al decir de La Publicidad es más grave de lo que á primera vista parecia. No se trata de un hecho aislado, sino de un movimiento general relacionado con el gigantesco que proyectan llevar á cabo en toda Europa los socialistas.

Dice el citado periódico que antes de llegar el 1.º de Mayo, día fijado para verificar la manifestación obrera universal, tratase de conocer el estado de ánimo de los obreros de las diversas regiones, y de ahí, los indicios que se notan en las poblaciones fabriles de Cataluña.

Anuncia tambien La Publicidad que aprovechando la ocasión de ser hoy el aniversario de la Commune se celebrarán reuniones socialistas en Barcelona, Graña, Tarrasa, Olesa, Mataró, San Juan de Vilazar y otras. De lo que ocurra tendrán noticias por telégrafo los lectores de LA ALMUDAINA.

Tambien habló en mis telegramas de una manifestación catalanista celebrada en Sabadell. El Centre Catalá, de aquella localidad, solemnizó el tercer aniversario de su fundación con una velada literaria á la cual invitó á los más renombrados escritores de Cataluña.

Al día siguiente obsequió el Centre á los invitados con una gira campestre á Castellar y con un banquete.

En la velada leyeronse algunos trabajos de gran mérito, entre ellos, un hermoso cuadro de costumbres del Sr. Oller, titulado La fábrica y un magistral monólogo, que lleva por titulo Mestre O'agner, del Sr. Guimerá.

Los discursos que se pronunciaron en el banquete fueron de un sabor catalanista muy marcado, tal vez en exceso algunos de ellos. Pero vamos, esta vez nadie habló de seperatismo como no fuera para condenarlo. Ya van comprendiendo los catalanistas que no es fácil conseguir la realización de sus ideales por el camino de las exageraciones y que aunque la consiguieran no seria mucho mayor su provecho.

Vale más así.
Barcelona 19 de Marzo de 1890.
B. AMENGUAL.

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 49

El drama de la calle de la Paz

POR

ADOLFO BELOT

—Lo intentaré; y si no accede todo pasará como estaba dispuesto. Sol Poniente entrará por allí, que es la puerta que guía á su prisión.

—Está bien, murmuró el preso, no quiero matarla, mi cólera ha pasado.

—Ya la creo, la has desahogado en mí... aun me duelen todos los huesos, sobre todo esta pierna.... Adios, voy á ver al alcalde, no olvides lo que me has prometido.

Vibert salió encontrando en la puerta á los carceleros que se sorprendieron no poco de verle salir sano y salvo.

Un cuarto de hora despues, Sol Poniente, conducida á su vez por otro carcelero, hacia su entrada en la sala, sentándose prudentemente lo mas lejos posible de la reja.

En cuanto á Langlade, por el contrario, en cuanto la vió, corrió hasta los hierros, asomó por ellos su cara y contempló en silencio largo rato á la mujer amada. Primero su mirada era dura, terrible; después fué dulcificándose poco á poco y se tornó casi tierna.

—Ya está tranquilo, dijo, y si esa muchacha

dentos del Extranjero, entrados en el puerto de Ciudadela y la dirección de Sanidad marítima tiene ya remitido el estado, resultando que durante el año de 1889 entraron 32 buques procedentes del Extranjero de los cuales 23 lo hicieron directamente y 9 se vieron precisados á tomar entrada en otros puntos por la supresión de esta Dirección de Sanidad.

—El viernes fundó en el puerto de Mahón el bergantín italiano *L' Armonia* procedente de Massella con cargo de 218.984 kilos cemento para las obras de la fortaleza de Isabel II.

—Son bastantes las familias de Alcudia, que se van trasladando á Mahón en busca de trabajo.

—Se hallan vacantes en esta provincia y han de ser provistos en sarjentos y licenciados del ejército, los siguientes destinos:

- Ayuntamiento de Montuiri, Secretario 750 pesetas.
- Id. de Palma, dos guardias municipales 900 idem.
- Diputación, Contador del Hospital 999 id.
- Id., Delinante 1.500 id.
- Id., Auxiliar 1.200 id.
- Ayuntamiento de Santañ, dos guardias rurales 41975 id.
- Id. de San Juan Bautista, Depositario 240 idem.
- Id. de Sóller, auxiliar Secretario 750 id.
- Id. de Son Servera, oficiar sache 120 id.
- Id., guardia rural 45625 id.
- Fortaleza de Isabel II. Mahón, Conserje de edificios militares 075 id. diarios y habitación.

De la Capital

Ayer á las primeras horas de la tarde un muchacho de nueve ó diez años, quiso dar de comer unas habas en la mano á un caballo que posee el dueño del establecimiento de veterinaria en donde sirve, encontrando tan de mal talante al animal que le tomó con los dientes un dedo y se lo cortó en redondo.

A los gritos que dió el niño acudió gente y vieron como el caballo soltó el dedo que había retenido en la boca. El infortunado muchacho fué curado en seguida por algunos medicos que llamó el amo.

El domingo por la mañana á cosa de las once, algunos agentes del cuerpo de vigilancia y seguridad, sorprendieron en una taberna del barrio de la Soledad á varios individuos ocupados en juegos prohibidos.

El celo demostrado en este caso por dichos agentes mereció nuestra aprobación y se la concederemos más amplia y cumplida si continúan la campaña que parece han emprendido y van persiguiendo este delito en donde quiera que se cometa. Esperamos, por lo mismo, nuevas noticias de más importancia en este particular, para reiterarles nuestro aplauso.

Suplicamos al Sr. Alcalde de esta ciudad que si no puede por sus ocupaciones hacerlo personalmente delegue una persona de inteligencia para que vaya á examinar la forma incorrecta y ortográficamente escandalosa en que aparece la rotulación recientemente hecha en las calles y plazas del barrio de Sta. Catalina. Para dar una idea de ella reproducimos sencillamente este único rótulo que hemos feido.

CALLE DE SAN MÁJIN

Esto es, cinco faltas de ortografía en solas cuatro palabras.

Creemos que por decoro es preciso que se tenga un poco de cuidado con la rotulación, no tan solo respecto de esta que dimana del Ayuntamiento sino también de la que proviene de los particulares.

El efecto que esto produce en el público es desagradable y el que debe cansar á los forasteros desastrosos para el buen nombre y cultura de nuestra ilustrada corporación municipal.

Ayer tarde eran objeto de curiosidad en el muelle de Atarazanas dos grandes lijas que pescaron por la mañana los tripulantes de un laúd y puestas en un carrito de mano lo llenaban casi hasta el borde superior de las barandillas. Según opinión de gente entendida difícilmente se cogen animales de esta clase que tengan la misma corpulencia en estas aguas.

Anoche en el Teatro particular que hay en el barrio de la Soledad ocurrió una alarma considerable por efecto de haberse prendido fuego una bambalina. Aunque en sí el fuego tuvo poca importancia, causó indiscriptible espanto entre los concurrentes, los cuales se precipitaron unos sobre los otros para salir, con lo cual hubo además de gritos, imprecaciones y otros excesos, caídas, sofocos, revolcones y todo lo que es consecuencia del terror.

Ayer hubo muchas personas que guardaban cama por consecuencia de los atropellos que sufrieron.

Refiérese un detalle sabroso, que en medio de todo el daño causado, es la nota cómica, la cual da la medida del desconcertado tumulto que surgió. Ayer por la mañana, al abrir el local de dicho teatro para limpiarlo se encontraron más de sesenta sombreros, abandonados por los espectadores que no cuidaron de recogerlos para huir más pronto.

Estos sombreros fueron llevados á casa del alcalde del barrio para tenerlos á disposición de sus dueños.

Es muy notable el hecho de no haber ingresado en el cementerio de esta ciudad, como pueden ver nuestros lectores en la sección correspondiente, más que dos cadáveres desde el sábado hasta hoy, y aun ambos son del término, de modo que hace cuarenta y ocho horas que no ha habido en Palma defunción alguna.

Es un caso que se ve muy pocas veces. Ha sido registrado para presentar al Alcalde un vecino de la Soledad, que en un momento de mal humor parece que propinó el domingo por la noche una regular paliza á su consorte.

Noticias del ejército:
El teniente de caballería D. Pablo Rebasa Castro ha sido destinado al regimiento de Mallorca número 26, y el de igual clase D. Mariano Jaquetot Roca al de reserva número 22. Se han concedido indemnizaciones al teniente coronel de ingenieros D. Fulgencio Coll, al comandante del propio instituto D. Pedro Vives al maestro de obras militares D. Juan Ferrer y al comisario de guerra D. José Ripoll. Hasido nombrado capellán del Hospital militar de Mahón el Pbro. D. Jaime Tutzó.

Después de concluida la función en el teatro de la Soledad, el domingo por causa del incendio, se enredaron de palabras dos mozaletes y dirimieron sus diferencias á porrazos, empleando una llave inglesa.

El sereno del barrio quiso separar á los combatientes y pudo lograrlo haciendo esfuerzos consiguiendo apoderarse del arma mencionada y citando á los dos adversarios para comparecer ante el señor Alcalde.

El Boletín Oficial eclesiástico de este Obispado correspondiente al jueves 20 de los corrientes publica los siguientes nombramientos: Para vicario de Son Servera, filial de Artá D. Juan Morey y Pujadas Pbro. Coadjutor de la parroquia iglesia de Artá el Pbro. D. Jaime Pascual Mateu; y Coadjutor de la Iglesia de la Soledad, anejo á la parroquia de Sta. María D. Pedro Antonio Mezquida y Piza, Pbro.

Empezando el estudio de la Reforma Sanitaria de Palma que inició en el Ateneo la celebrada conferencia de D. Eusebio Estada, el jueves próximo día 28 á las 7 de la tarde, el distinguido facultativo D. José Gonzalez Cepeda desarrollará la primera parte de su ponencia sobre la *Vida Colectiva en sus extremos de Casos de Beneficencia y Hospitales*. La sesión será pública.

Esta mañana de doce á dos la música del regimiento de Filipinas tocará en el paseo del Borne las piezas contenidas en el siguiente programa:

- 1.º Paso doble *Fransmen*, Greg.
- 2.º Tanda de walses *Mi Queen*, Coott.
- 3.º Gran fantasía de la ópera *L' Asedio di Arlem*, Verdi.
- 4.º Potpourri de *Los Lobos Marinos*, Perelló.
- 5.º Polka *La Torre Eiffel*, Blasco.

Carta de Pollensa

23 de Marzo de 1890.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.
Mi querido amigo: Con motivo de haberse perdido casi por completo la cosecha de habas y de hallarse medio quemados los almendros y algarrobos, á causa, según opinión general de estos vecinos, del salitre que el impetuoso viento N. E. ha levantado y esparcido sobre una gran extensión de esta isla, hasta al canzar al término de Santa María, el Sr. Alcalde, en vista de que la mayoría de dichos vecinos aseguran que esta *salada* (como aquí se le nombra) es originada en su mayor parte por la figura especial que tiene una peña situada en un punto de esta Costa, ha convocado á una asamblea, en el local del Ayuntamiento, invitando á todas las personas que con mas ó menos conocimiento del asunto pudieran expresar su parecer.

Efectivamente, en la noche del 16 del actual tuvo efecto la reunión, quedando en ella afirmado, casi por unanimidad, que el origen de esta invasión salitrosa era, en su mayor parte, producida por el choque de las olas contra la citada peña. En consecuencia de esta afirmación, se acordó abrir una suscripción voluntaria para atender á los gastos que ocasiona la venida de un ingeniero que pueda estudiar científicamente el asunto, que la suscripción dure solo ocho días, terminados los cuales se debía reunir la misma asamblea para dar cuenta de la cantidad recaudada y proceder al nombramiento de Comisión y demás.

Verificada esta noche la mencionada reunión, como estaba acordado, se dió cuenta del resultado de la suscripción, la cual produjo unas 264 pesetas, y seguidamente se nombró una comisión que entendiera en todo lo referente á la venida del ingeniero y demás trabajos preliminares. Esta Comisión se compone de cinco

personas, de las que más directamente se ven perjudicadas.

—Cuando haya terminado su comiebro, dará cuenta de él, convocando al efecto á otra reunión general y de lo que resulte enteraré á usted oportunamente.

Queda suyo affmo. S. S.

El Corresponsal

Bibliografía

Se ha publicado y hemos recibido el número 5.º de la importante revista científica *La Naturaleza*, cuya aceptación es cada día más grande. Contiene ese número las siguientes materias y grabados:

Sumario: Bolivia: El Chaco boreal.—¿Pueden predecirse los meteoros?, por D. M. Gómez Vidal.—Artillería moderna: El cañón de Bange.—¿Cuánto penetra la luz en el mar?—Cjenica recreativa: Los movimientos involuntarios.—Fabricación automática de la nitroglicerina.—Bibliografía.—Crónica.—Descubrimiento de falsificaciones por la fotografía.—Curiosidades útiles.

Grabados: El Chaco boliviano: Vista del Chaco boreal, desde el cerro de Tamane, en el país de los chiriguano.—En Bolivia: Familia de indios quichuas; indio quichua, conductor de llamas.—Artillería moderna: El cañón Bange.—Estudios físicos submarinos: Penetración de la luz en el mar.—Industria química: Fabricación de la nitroglicerina.—Las falsificaciones y la fotografía: Descubrimiento de una letra de cambio, de firmas y de monedas falsas.

Publicaciones oficiales

Boletín de la Provincia

Extracto del número correspondiente al día 22 de Marzo:
Reclamación de presupuestos municipales.
Relación de cantidades remitidas al Patronato de la Obra pía de los Santos Lugares de Jerusalem.
Subasta de obras de carreteras.
Precios de suministros que se hayan hecho á la tropa.
Exposición de los repartos de las cantidades señaladas á los pueblos de Inca y Santañ, para atender á la defensa de los viñedos contra la filoxera.
Idem del presupuesto adicional al ordinario de Selva.
Listas de concejales y mayores contribuyentes de Formentor y Mercadal.
Emplazamiento á los sucesores de D. Antonio Gili, de Andrés Mir, de D. Ramón de Salas y de don Raimundo de San Martí y á doña Isabel Mas y D. Jaime Palmer ó los suyos, para que contesten una demanda.
Subasta de efectos inútiles de la Penitenciaría de las Baleares.
Inscripciones en el Registro civil de Palma.
Extravío de un recibo talonario de depósito constituido en el Crédito Balear.
Aviso de junta de accionistas de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad, para el día 26 del actual.
Idem idem del ferro-carril de Alaró, para el mismo día.

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 19 de Marzo:
Ultramar.—Real decreto declarando cesante del cargo de magistrado administrativo del Tribunal contencioso-administrativo de la isla de Cuba á D. Francisco de Armas y Céspedes.
Marina.—Real orden desechando las proposiciones presentadas por los Sres. Vea Murguía hermanos, de Cádiz; T. Gil y Compañía y A. Villa y Compañía, de la Graña, para construir en Cádiz Ferrol cuatro avisos-torpederos, y disponiendo se abra nuevo concurso con arreglo á las bases que se publicarán oportunamente en la Gaceta.
Fomento.—Leyes autorizando al Gobierno para otorgar la concesión de dos ramales de vía normal sin subvención del Estado.
—Real decreto aprobando el proyecto reformado de los trozos 7.º y 8.º de la carretera de Tarancon á Teruel.
—Real orden disponiendo se inserte en la Gaceta la relación de los servicios prestados por la Guardia civil durante el mes de Diciembre último.
Gracia y Justicia.—Reales decretos trasladando á fiscal de la Audiencia territorial de Granada á D. Andrés Blas y Melendo, que sirve igual cargo en la de Sevilla.
—Idem, á su instancia, á esta vacante, á don Fulgencio García Leon, fiscal de la de Cáceres.
—Idem id. á esta vacante, á D. Antonio Vazquez Illá, fiscal electo de las Palmas.
—Nombrando para esta plaza en el turno primero á don Melchor Ballesta y Trápita, mrgistrado en comisión de la de Palma.

HIERRO QUESADA

Es el mejor remedio para combatir las *inapetencias, debilidad general, clorosis, anemia, raquitismo, escrofula, amarilléz en el rostro* etc.
Es tan inofensivo y agradable, que pueden tomarlo hasta los más tiernos niños.
Dad **Hierro Quesada** á los pequeños y aseguraréis una vida robusta.
DOS PESETAS en toda España.
De venta en Palma: Valenzuela hermanos, plaza de la Cuartera y plaza de la Libertad.

Cultos

Jubileo de Cuarenta Horas

En el Socorro empezarán; dedicadas á la Anunciación de Nuestra Señora: exposición á las seis, y á las diez tercia y la misa mayor con música y sermón por D. Francisco Coll; por la tarde sermón cuaresmal, al anochecer el ejercicio de la Virgen de la Corea, y después la reserva.

Otras funciones

En la Catedral se celebrará la festividad de la Anunciación de la Virgen; á las diez y cuar-

to misa mayor solemne con sermón por D. Mateo Garau.

En todas las parroquias y demas iglesias, mañana y tarde, habrá los sermones cuaresmales de costumbre.

En S. Francisco, por la tarde se concluirá el septenario de Nuestra Señora de las Angustias, con sermón.

En S. Juan, al anochecer, el ejercicio de la Virgen de Lourdes, con exposición.

En S. Felipe Neri, también al anochecer, el ejercicio de la santa Infancia de Jesucristo, con exposición.

Visita á la Corte de María

En el Hospital á la Virgen de la Anunciación.

Miercoles 26.—Jubileo de cuarenta horas, continúa en el Socorro: exposición á las seis, y á las diez misa mayor; al anochecer, meditación, estación y reserva.

En la Catedral, en la misa mayor, habrá sermón cuaresmal.

En Sta. Cruz, al anochecer, sermón cuaresmal.

En Sta. Eulalia, también al anochecer, continuará el septenario de la Virgen de la Piedad, con sermón.

En S. Jaime, á la misma hora, continuará el ejercicio de las siete palabras que habló Jesucristo en la Cruz, con meditación.

En la Merced, á la propia hora, continuará gual ejercicio, con sermón.

Visita á la Corte de María

En san Jaime á la Virgen de la Paz.

Estadística

INSCRIPCIONES verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 21.—Varones, uno; hembras, una:
Día 22.—Varones, ninguno; Hembras, dos:

Matrimonios

Día 22.—D. Baltasar Moragu s Pastor, con doña Clara Morey Palmer.—D. José Ximelá Frau, con doña Josefa Mariana Torres.

Defunciones

Día 23
Margarita Mir Botellas, viuda, de 82 años, Son Sardiña, de bronquitis.
Día 24
Margarita Macaró Aloy, viuda, de 88 años, Plá de Son Fuster, de afección del corazón.

Hospital Civil

Día 23
MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, tres; 1 varón y 2 hembras.—Altas, 2 hembras.
Día 24
Entradas, 2 hembras.—Altas dos; 1 varón y 1 hembra. Ningun movimiento en la sala de variolosos.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Sumamento densa y calmosa en los bajos; algunos *scirrus* en lo alto con varios *cumulus* en diversos puntos. Horizontes abiertos en todos rumbos.
Idem del viento.—Leveche fresco.
Idem de la mar.—Picada del viento con cabrilleo y batimientos en las playas
Buques á la vista.—Dos buques de cruz cuyo aparjo no puede distinguirse á simple vista por cuanto vienen en popa demandando el fondeadero.
Vigía de Portopi.—Señala dos buques mercantes de vela no conocidos.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 24
Vapor español *Isleño*, de 605 ton., matrícula de Palma, cap. Raimundo Pina, con 21 trip., 33 pas. y valijita. De Valencia, en 10 horas.
Laúd español S. Bernabert, de 47 ton., matrícula de Palma, pat. Matias Alberti, con 7 trip. y arroz. De Cullera, en 2 días.
Laúd español *Angela*, de 30 ton., matrícula de Palma, pat. Cayetano Pascual, con 6 trip., 4 pas. y efectos. De Ibiza, en 4 días.
Balandra española *Buen Amigo*, de 46 ton., matrícula de Barcelona, cap. D. Andrés Alomar, con 5 trip. y habas. De Mahón en 2 días.
Balandra española S. José, de 33 ton., matrícula de Palma, cap. D. Bartolome Bosch, con 6 trip. y esparto. De Aguilas, en 4 días.
Bergantín goleta español *Mazagán*, de 129 ton., matrícula de Las Palmas, cap. D. Rafael Matas, con 8 trip. y garbanzos. De Mazagán, en 20 días.

DESPACHADOS

Vapor Danes *Vessu*, de 1.200 ton., matrícula de Danesa, cap. D. Emil Gade, con 20 trip. y alcohol. Para Valencia.
Vapor español *Nuevo Mahón*, de 396 ton., matrícula de Mahón, cap. D. Francisco Cardona, con 19 trip. 16 pas. y valija. Para Mahón.
Laúd español S. Antonio, de 47 ton., matrícula de Palma, pat. Bernardo Esteva, con 7 trip. y efectos. Para Valencia.
Vapor español *Belleer*, de 783 ton., matrícula de Palma, cap. D. Juan Bil, con 27 trip. y efectos. Para Barcelona.

Matacero

RESAS sacrificadas para el abasto público

Día 23
Bueyes, 5.—Vacas, 2.—Terneras, 2.—Ovejas, 14.—Corderos, 72.
Día 24
Bueyes, 5.—Terneras, 4.—Ovejas, 6.—Corderos, 100.—Cabras, 2.

Teatro-Circo Balear

Función para hoy **Martes 25 de Marzo**

El drama en siete actos y nueve cuadros

EL NUEVO TENORIO

A las 8.

BOLETIN METEOROLOGICO

Table with meteorological data: Barómetro, Termómetro seco, Id. húmedo, Mínima, Reflectora, Dirección del viento, Ascenso del barómetro en 24 horas, Descenso del barómetro en 24 horas.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

servicio de trenes que registró desde el 15 de Octubre de 1889 al 31 de Marzo de 1890. De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 2 y 3:15 (mixto) tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana, 2:30 y 5:10 (mixto) tarde. De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 5:10 (mixto) tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma. Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Aloudia. Para Valencia, jueves 4 tarde. Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

ULTIMAS COTIZACIONES

Table of market quotations for various goods like Crédito Balear, Cambio Mallorca, Ferro-carriles de Mallorca, etc.

HOJAS DEL CALENDARIO

Calendar for March 25th (Martes) and 26th (Miércoles) with dates and events.

Servicios de la Compañía TRASATLANTICA DE BARCELONA. Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. El 10, de Cádiz, vapor CIUDAD DE SANTANDER, para Puerto-Rico, Habana y Veracruz.

El 20, de Santander, vapor ALFONSO XIII. para Coruña, Puerto-Rico, Habana y Veracruz. El 30, de Cádiz, vapor BUENOS-AIRES, para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana y Veracruz.

Línea de Colón.—El 15, de Barcelona y el 25 de Vigo, vapor SAN FRANCISCO, para Puerto-Rico, Habana, Santiago de Cuba, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colón.

Línea de Filipinas.—El 7, de Barcelona, vapor ISLA DE PANAY, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapur y Manila.

Línea de Buenos-Aires.—El 1.º de Abril, de Cádiz, vapor ANTONIO LOPEZ, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos-Aires.

Línea de Fernando Póo.—El 30 de Marzo, de Cádiz, vapor LARACHE, para Las Palmas, Río de Oro, Dakar, Monrovia y Fernando Póo.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.

Para más informes en Palma, Plaza de Copiñas, número 5. 11

LÍNEA REGULAR de Vapores Transatlánticos DE E. PI Y COMPAÑIA. Entre la Península, Antillas y Estados-Unidos. Para PUERTO-RICO, LA HABANA, CIENFUEGOS, con escalas en MAYAGUEZ, PONCE y MATANZAS.

Saldrá el 3 de Abril el magnífico y acreditado vapor de veloz marcha Ponce de Leon.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias. Para pasajes, fletes y demás informes, dirigirse á Sans y Piarrar, Conquistador, núm. 7.

Nota.—La carga ha de remitirse á Barcelona en el vapor del 1.º de Abril.

EL VAPOR NORUEGO SKARELD saldrá del puerto de Palma del 5 al 6 de Abril, para los de Niza y Tolón.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos como para el viaje de regreso al puerto de Palma. Informarán en Palma los Sres. Schembri hermanos.

Para Chile Saldrá del puerto de Barcelona el día 8 de Abril el grandioso vapor francés de 6.000 toneladas Chandernagor.

Unico Agente para pasajes en las Baleares, D. Bartolomé Matheu y Coll, Santo Domingo, 18. También informarán en Pollensa, Angeles núm. 11. 10-4

Sulfato de cobre puro, garantido y de primera calidad; pulverizadores del mejor sistema para rociar las cepas; azufre sublimado ó sea flor de azufre de 1.ª calidad á precios módicos, se hallará todo en la droguería de la calle de la Galera, números 18, 20, 22 y Cordelería, 15, 17 y 19, de D. Rafael Crespi y Cañellas, mates de Suau y Torres. También se encontrará can surtido de drogas, productos químicos, nuicancia y ferreteria. 16

Sillería.—Se vende una de palosanto y damasco en buen estado. Jovellanos, 11, principal. 6-6

Para Marsella.—A la brevedad posible saldrá la polacra-goleta Lutsa admitiendo resto de carga y pasajeros. Para informes agencia de Aduanas, Marina, 4.

Sulfato de Cobre.

La Diputación provincial con objeto de proporcionar á los viticultores sulfato de cobre propio para combatir el mildew, ha introducido de Inglaterra una partida de dicho producto que se espenderá al precio de 77 pesetas 50 céntimos los 100 Kilogramos habiendo sido previamente sometido al examen del Sr. Ingeniero Agrónomo de esta provincia, que lo ha declarado de primera calidad para el objeto á que se destina.

El punto de venta se halla establecido en Palma en casa del representante de dicha Corporación, D. Antonio Benazar y Pons, Calle de la Marina n.º 46, frente al Huerto del Rey, donde se facilitará á los compradores una instrucción práctica aprobada por el mismo Sr. Ingeniero Agrónomo, relativa á la preparación, modo y épocas de su empleo. 15

Sulfato de cobre inglés

El dueño del establecimiento que abajo se expresa, deseoso siempre de proporcionar al público y muy especialmente á sus numerosos parroquianos, todas las ventajas compatibles con sus intereses, sin embargo de no disfrutar la franquicia de derechos de aduanas que ascienden á 10 ptas. por 100 kilogramos, ofrece á los Sres. Viticultores de esta isla el producto arriba indicado, garantizando su pureza y superior calidad para la extinción del mildew, al precio de 75 pesetas los 100 kilogramos.

También se hallarán en el mismo establecimiento, pulverizadores rocía-viñas, de los mejores sistemas conocidos á precios económicos. Y por último, siguiendo la costumbre establecida en años anteriores, se facilitará gratis á los compradores instrucciones detalladas para la aplicación del sulfato de cobre á la extinción de la referida enfermedad.

Estos artículos se hallarán en la droguería de José Juan (Nueva) calle de la Marina 20, 22 y 24 frente al huerto del Rey, y calle del Mar, núm. 23. 10

AGUA MINERAL NATURAL DE RIBAS

PROVINCIA DE GERONA PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA EN LA EXPOSICIÓN DE MADRID DE 1883, Y DE ORO EN LA UNIVERSAL DE BARCELONA DE 1888.

INDICACIONES ESPECIALES

Estas aguas están indicadas en los catarros gástricos (irritaciones del estómago) é intestinales; en la dispepsia en sus varias formas de digestión pesada, dolorosa, flatulenta, etc.; en las gastralgias (agudo dolor de estómago) y enteralgias (idem de los intestinos); en la úlcera crónica simple del estómago; en los infartos del hígado, del bazo y demás abdominales (del vientre); en la ictericia, litiasis biliar (cálculos del hígado) y cólicos hepáticos (agudos dolores del hígado); en la constipación (estreñimiento); en la hipocondría ó histerismo; en las dermatosis (enfermedades de la piel) especialmente si son de carácter erético; en los catarros (irritaciones) del aparato urinario y en la litiasis de las mismas vías (mal de piedra), en los infartos y catarros del útero (flujo blanco) y de sus anejos; y en la diátesis úrica, glicosúrica y polisárica.

Dosis.—Por la mañana un vaso de tamaño regular: por la noche la mitad. Esta agua se recibe en esta ciudad directamente del manantial. Unico depósito en Palma: Farmacia de don Gregorio Salvá, plazuela de la Paz.

Casa de Huéspedes

En la calle del Obispo, 5, principal, se alquilan habitaciones amuebladas, y sin amueblar á precios muy baratos. Se sirven comidas á precios convenientes. Trato esmerado y económico. 8-7

AGENCIA Calle de Rubí, número 7, piso 1.º. Teléfono 130. Esta Agencia ha creído prestar un gran servicio al público estableciendo, lo mismo que en otras capitales de provincia, una sección de Defunciones para que se encargue con prontitud y economía del despacho de todo lo necesario para atender debidamente al sepelio y á las diligencias indispensables, según el deseo de la familia del finado, desde el primer momento de ocurrido el fallecimiento hasta haber dado sepultura al cadáver.

PREDIO "PAGUERA", EN VENTA. Se desea vender este predio de unas 449 Hectáreas ó sean 640 cuarteradas, situado en el término de Calviá y lindante con la carretera de Andraitx. Está muy poblado de árboles y además tiene unas 28 Hectáreas ó sean 40 cuarteradas de viña, la mayor parte en su cuarto año y muy lozana.

Helvetia COMPANIA DE SEGUROS GENERALES Domiciliada en San Gall (Suiza) Capital Social francos. . . . 10.000.000 Fondo de reserva francos . . . 2.063.300 Italia SOCIEDAD DE SEGUROS MARITIMOS, FLUVIALES Y TERRESTRES Domiciliada en Génova Capital Social francos. . . . 8.000.000 Fondo de reserva francos. . . . 2.000.000

NO MÁS ENFERMOS. Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Enolaturro Padró, regenerativo y depurativo de la sangre. Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El Enolaturro Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

PENSIONISTAS DE ULTRAMAR Los S. os. José Lacret Morlot Sociedad en Comandita Ofrecen sus servicios para el cobro de sus haberes cobrando menos comisión que cualquier otro, y hacen anticipo con un descuento moderado. Sus mandatarios recibirán sus haberes por orden telegráfica si así lo desean. Compran valores y créditos del Tesoro de la Isla de Cuba en todas cantidades. Se hacen cargo de alquileres de edificios y otros cobros de la misma isla. Para referencias garantía y pago dirigirse en esta ciudad de Palma á D. Miguel Salvá Banquero. José Lacret Morlot, apartado 172, La Habana. 180-88

Pérdida.—El martes último se perdió un perrito de raza inglesa; su pelo blanco con dos manchas rojas en la cabeza. La persona que lo haya encontrado y quiera devolverlo se le gratificará. Su dueño vive en la plaza de Coll n.º 53

Pérdida.—Se ha extraviado un perrito faldero, de lanas, color chocolate, con la barriga y manchas blancas. Se gratificará el hallazgo. Informarán en esta imprenta.

Alquiler.—Una casa de recreo en árboles frutales. Pont d'Inca, con jardín y buecos. Por separado también dos almacenes. Informarán calle del Aceite núm. 12. 6

Venta.—A voluntad de su dueño se vende una casa, entresuelos, de la calle de San Bernardo de esta ciudad que reúne todas las comodidades apetecibles. Informarán en la imprenta de este periódico. Palma.—Imprenta de LA ALMUDAINA de Amengual y Muntaner.—1890.

En la calle de la Soledad, número 33, hay una casa zaguán muy espaciosa que reúne buenas condiciones. Su dueño, Conquistador, 38.